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Болезнь, особенно тяжелая, заставляет по-другому 
посмотреть на жизнь и  смерть, задуматься о  смысле 
страдания. Когда я  стал больничным священником 
и  бывал в  больнице почти каждый день, больные 
задавали мне много вопросов. Иногда ответ 
приходил в  процессе разговора, порой неожиданно 
для меня самого. На многие вопросы я искал ответы 
в  Священном Писании, у  святых отцов, спрашивал 
у более опытных священников. Здесь собраны ответы 
на часто встречающиеся вопросы. Предлагаю их 
для размышления, не претендуя на абсолютную, 
безоговорочную правильность. Надеюсь, кого-то 
они поддержат, кому-то помогут не впасть в  уныние 
и достойно пройти испытание болезнью и страданием, 
и  твердо верю, что на все наши мучительные 
недоумения и вопрошания ответит Сам Господь, если 
мы будем жить в общении с Ним.

С любовью о Христе, 
епископ Пантелеимон (Шатов)

10 
ВОПРОСОВ 
О СТРАДАНИИ 

И БОЛЕЗНИ
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Я БОЛЕН. ЗА ЧТО БОГ МЕНЯ НАКАЗАЛ?

Так или иначе, в течение жизни болеем мы все — это не-
отъемлемое свойство нашего падшего естества. Бывает, что 
человек сам отчасти виноват: курил — и заболел раком лег-
ких, пил — и заработал цирроз печени, ездил на мотоцикле 
без шлема — и получил сотрясение мозга. Или отравился по 
неосторожности, как русский писатель и поэт Александр Ра-
дищев, который, говорят, выпил по ошибке раствор кислоты, 
приготовленный для чистки эполет, и врачи оказались бес-
сильны его спасти. 

Бывает, что виноват не сам человек, а кто-то другой: зара-
зил опасной болезнью, сбил машиной, устроил пожар в доме.

Бывает, что виновата плохая экология или наследствен-
ность. 

Но иногда в болезни нет ничьей видимой вины. Ветхоза-
ветный Иов (о нем написано в Библии) был праведником, но 
заболел проказой и лишился всего. Про одного человека, сле-
пого от рождения, Христос в Евангелии сказал так: «Ни он, 
ни его родители не согрешили, но он родился слепым, чтобы 
на нем были явлены дела Божии» — и исцелил его от слепоты.

Мы не можем точно знать причину. Но если мы верим, что 
Бог благ, что Он любит нас, что без Его воли даже волос не 
упадет с нашей головы, тогда вопрос «за что?» превращается 
в  вопрос «зачем?». Святой Иоанн Златоуст утверждал: «Не 
для унижения нашего Господь попускает болезнь, но пото-
му, что Он хочет сделать нас лучше, мудрее и послушнее Его 
воле».

Бог никого не наказывает — в том смысле, что Он никого 
не карает, никому не мстит, не воздает злом за наше зло. Он 
вразумляет, милует, спасает. Слово «наказ» означает «вра-
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зумление» и «поручение». Поэтому и болезнь наша может 
стать вразумлением, поручением от Бога, если мы извлечем 
из нее пользу для нашей души.

Как болезнь может помочь добрым изменениям в нашей 
жизни? Конечно, речь идет не только о том, что мы теперь 
будем всегда мыть руки перед едой и  соблюдать прави-
ла дорожного движения, если мы не делали этого раньше 
и попали в больницу. Речь идет о нравственных правилах, 
о  жизни по заповедям Христа, по закону любви к  Богу 
и  людям. Один известный английский писатель говорил: 
когда человек не слышит, как Бог обращается к нему шепо-
том любви, то Он обращается к нему голосом совести. Если 
человек не слышит голоса совести — Бог обращается через 
рупор страданий. 

Болезнь помогает нам осознать и  принять собственную 
ограниченность, лишает нас многих иллюзии: мы вдруг об-
наруживаем, что не распоряжаемся своей жизнью, что сами 
очень мало можем и нуждаемся в помощи Бога. Для мно-
гих людей болезнь становится единственной возможностью 
задуматься о  смысле жизни, о  том, что будет после смер-
ти, многое переоценить. То, что казалось важным — день-
ги, вещи, успех, карьера, — теряет свою ценность. А то, что 
за суетой дел отодвигалось на второй план, предстает как 
самое ценное: человеческое общение, любовь, дружеские 
связи. Многие начинают осознавать, как важно больше вре-
мени посвящать детям, жене или мужу, родителям. Жизнь 
становится более человечной.

Больной человек начинает по-другому смотреть на мир. 
Он начинает ценить самые обычные вещи — деревья за ок-
ном, солнечный блик на стене. Помню, когда я лежал в боль-
нице, мне было видно в окно только небо, и оно было для 
меня такой радостью! Для меня событием был полет птицы, 
я следил за движением облаков, за тем, как небо меняло свой 
цвет на протяжении дня. Помню, как я радовался каждому 
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прохожему, когда дочь первый раз вывела меня из больницы 
на прогулку. На больничной койке человек понимает, что, 
по большому счету, ничто ему не принадлежит, но что ему 
много даровано. И рождается благодарность за бесценные 
Божии дары: небо, солнце, близких.

Ф.М. Достоевский писал, что «здоровый человек есть наи-
более земной человек… Ну а чуть заболел, чуть нарушился 
нормальный земной порядок в организме — тотчас и начи-
нает сказываться возможность другого мира, и  чем боль-
ше болен, тем и соприкосновений с другим миром больше». 
Когда мы выдернуты из суеты и круговерти дел, когда не-
мощствует тело — у души больше возможности обратиться 
к Богу и вечности.

ЗАЧЕМ БОГ СОЗДАЛ СТРАДАНИЕ  
И БОЛЕЗНИ, ЕСЛИ ОН НАС ЛЮБИТ?

Бог действительно нас любит, и Он не сотворил зла. Чело-
век всем своим существом ощущает противоестественность 
страдания и смерти. Мы созданы Богом совсем не для стра-
дания, а для соучастия в Его блаженстве. 

Страдания начались тогда, когда наши прародители не по-
слушались Бога. Он предупредил их о том, что нужно делать, 
чтобы не страдать и не умереть: «От плодов всех деревьев 
в раю можете вкушать, а от древа познания добра и зла — не 
вкушайте». 

Почему так важно было не вкушать плодов этого дерева? 
На эту тему на протяжении веков размышляли богословы 
и философы, предложив множество толкований. Я бы крат-
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ко сказал так: человек, вкусив плоды с древа познания добра 
и зла, решил сам стать как Бог и самостоятельно, без Бога, по 
собственному произволу определять, что есть добро и зло. 
Таким образом человек утратил единство с Богом, стал без-
защитен перед злом, стал смертен, данную ему свободу упо-
требил себе на погибель. И до сих пор наши попытки решать, 
что хорошо, а что плохо, не прислушиваясь к слову Божию, 
ведут к заблуждениям, страданиям, а иногда и гибели.

Мы все наследуем искаженную человеческую природу. Без-
грешным младенцам она передается точно так же, как черты 
родителей или генетические болезни. 

Кто-то скажет: ну хорошо, Бог не создавал страданий, Он 
предупреждал, человек Его не послушался и в своем страда-
нии виноват сам. Но Бог ведь мог это предвидеть и сделать 
так, чтобы человек не нарушал запрета, не стал страдающим 
и смертным?

Бог создал человека свободным. Если бы мы были рас-
тениями, мы бы не знали зла. Но хотим ли мы быть расте-
ниями? Есть детский фильм, в котором Бармалей, уже став 
хорошим, со страстью и уверенностью заявил: «Ну, теперь 
я всех ЗАСТАВЛЮ быть добрыми!» Вот так иногда кажет-
ся, что Бог, будучи всевластным, может заставить челове-
ка быть добрым. Но в добре нет насилия, подлинное добро 
рождается в свободе. 

Бог до начала времен предвидел, что человек Его не послу-
шается. До сотворения мира было предрешено: Сам Бог при-
дет на Землю, соединит с Собой человеческое естество и тем 
спасет его. И  Бог исполнил это предначертание. Именно 
в этом любовь Божия к человеку и человечеству — не в том, 
чтобы, лишив нас свободы, обезопасить от последствий на-
ших неправильных поступков, а в том, что Бог, добровольно 
став Человеком — Богочеловеком Иисусом Христом, исце-
лил и преобразил в Себе человеческую природу, прошел весь 
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человеческий путь страданий, умер на кресте, воскрес и да-
ровал вечную жизнь всем, ответившим на Его любовь. 

Конечно, для человека, не верующего в жизнь после смер-
ти, наше земное существование — единственная жизнь, и он 
хочет в ней быть счастлив, успешен, здоров. Но ведь земная 
жизнь в принципе не может быть безоблачной и обязательно 
закончится смертью. Бог создал нас для вечной жизни, веч-
ной радости. Блаженство вечной жизни таково, что, как пи-
сал святой Серафим Саровский, человек согласился бы всю 
жизнь просидеть в яме с червями, если хотя бы на секунду 
ощутил то блаженство, которое уготовал ему Господь. 

В радости и  полноте бытия мы можем жить уже сейчас, 
если соединяемся со Христом в церковных таинствах, обща-
емся с Ним в молитве, следуем Его заповедям.

ПОЧЕМУ БОГ ТАК НЕСПРАВЕДЛИВ?  
ОДНИМ — БОГАТСТВО, ЗДОРОВЬЕ,  
ДРУГИМ — БОЛЕЗНИ, БЕДНОСТЬ…

Меня тоже очень мучил вопрос: почему мир разделен на 
страдающих и  нестрадающих? Как это решается? Случай-
ным жребием? 

В какой-то момент я осознал, что бедность, болезнь, стра-
дания есть в каждой жизни, просто в разное время. Иногда 
из глубины боли человеку кажется, что ему одному так пло-
хо, а другим в жизни повезло, у них все прекрасно. Это не 
так. В нашем мире, искаженном грехом, у каждого своя боль, 
иногда неведомая никому. Любое безоблачное благополу-
чие, богатство, здоровье рано или поздно заканчиваются. 

3.
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В каждой жизни бывают болезни и страдания, но в каж-
дой бывают и радости, и периоды хотя бы относительного 
здоровья и  спокойствия. Они случаются не для того, что-
бы люди на какое-то время не вспоминали бы о страданиях 
мира, а чтобы в это время они могли служить другим: не-
страдающие помогали бы страдающим, здоровые  — боль-
ным, богатые — бедным.

Помощь другим умножает радость. Только так мы можем 
научиться любить. Если же закрыть свою душу для сострада-
ния и сочувствия, мы закроем ее и для Бога, для вечной жиз-
ни. В Евангелии есть замечательная притча про богача и Ла-
заря (Евангелие от Луки, глава 16, стихи 19–31). Богач жил 
припеваючи и  пренебрегал помощью несчастным: нищий 
Лазарь умер у дверей его дома. Лазарь был утешен Богом, 
взят в Царство Божие, а богач после смерти не смог войти 
туда. Чтобы войти в вечную жизнь, нужно учиться любить, 
а богач не знал любви, не знал сострадания, сочувствия. 

Если сейчас мы сами переживаем период страданий, надо 
вспомнить о том, что и в нашей жизни были радости, когда 
беды и болезни других не прекращались. И о том, что жизнь 
в абсолютном довольстве и покое в этом мире невозможна. 
Это надо принять. Человек создан для вечной жизни, и зем-
ное существование — только путь к ней, путь борьбы со злом 
и грехом, путь очищения души, приближения к Богу и сое-
динения с Ним из самого глубокого страдания. Если человек 
понимает, куда ведет его путь, знает Христа, чувствует его 
близость, ему легче переносить сложности и страдания. Но 
если этого нет, если человек не верит в  вечную жизнь, не 
верит Богу — его ничем не утешишь, никак не поможешь. 
Преодолеть страдание можно только во Христе. Нет лю-
дей, непричастных страданию, у  каждого свои скорби, бо-
лезни, жизненные трудности. Но без Христа они безотрад-
ны. Со Христом же несение жизненного креста становится 
радостно творным. 
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МОЖНО И НУЖНО ЛИ ЛЕЧИТЬСЯ, 
ЕСЛИ ВСЁ ОТ БОГА? 

Конечно, можно и  нужно лечиться, прибегать к  помощи 
врачей, ведь и  врачи от Бога. Нужно просить Бога, чтобы 
Он вразумил врача, помог поставить правильный диагноз, 
направил руки хирурга при совершении операции, ведь и са-
мый замечательный врач может ошибаться. Нужно осоз-
навать человеческую ограниченность в  познаниях и  воз-
можностях. Современный мир устроен очень комфортно 
и дает человеку иллюзию всемогущества. Городской житель 
привык прикосновением пальца к экрану телефона решать 
большинство проблем: любые продукты привозят на дом, 
к подъезду приезжает такси, «Алиса» ответит на любой во-
прос, искусственный интеллект решит самую сложную за-
дачу. Человеку начинает казаться, что так же легко можно 
справиться с  любой проблемой, в  том числе  — с  тяжелой 
болезнью. Но человеческое тело, несмотря на все открытия 
и  технологии, подвержено болезням и  старению. Нет и  не 
будет никогда лекарства от смерти. Поэтому хоть мы и ле-
чимся, но всё действительно от Бога.

Можно и нужно продолжать лечение так, как говорят вра-
чи, но нужно знать и пределы любого лечения. Современная 
медицина порой способна продлевать не жизнь, а страдания: 
сейчас можно месяцы и годы лежать в коме под капельницей 
и на искусственной вентиляции легких. Если человек тяжело 
болен — например, у него рак IV степени — и вдруг случает-
ся еще и сердечный приступ, я бы на месте такого человека 
не захотел, чтобы меня реанимировали. Если он перед этим 
причастился, поисповедовался — бессмысленно продлевать 
его мучения, сажать на ИВЛ. Надо дать ему умереть спокой-

4.
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но. Нельзя прекращать жизнь, прерывать ее, отключаться от 
аппарата и т.д., но продлевать мучения тоже не обязательно, 
тем более, если во время тяжелой болезни человек уже под-
готовился к смерти и ждет ее как встречи со Христом.

ЕСЛИ Я КРЕЩУСЬ, ПРИЧАЩУСЬ, 
ПОСОБОРУЮСЬ, ЭТО ПОМОЖЕТ 
МНЕ ВЫЗДОРОВЕТЬ? 

Это поможет выздороветь прежде всего душе. Известная 
пословица «В здоровом теле — здоровый дух» — лишь часть 
крылатого выражения. Полностью оно переводится с латы-
ни так: «Надо молить, чтобы ум был здравым в теле здоро-
вом». Одного лишь здорового тела недостаточно: в здоро-
вом человеке душа может быть больна грехом. 

Если я  участвую в  церковных таинствах, соединяюсь со 
Христом и  начинаю жить по-новому, по-христиански,  — 
в мире по-прежнему остаются землетрясения, тайфуны, ка-
тастрофы. По-прежнему в  жизни могут встретиться злые 
люди, не знающие Христа и  причиняющие страдания дру-
гим, остаются болезни, неприятности, утраты. Тем не менее, 
если мы живем со Христом, мы уже сейчас можем обрести 
покой и  радость. Бог исправляет и  преображает этот пад-
ший мир, начиная с человеческой души. Это преображение 
совершается через таинство соединения со Христом — ког-
да мы в молитве обращаемся к Богу, храним в сердце и уме 
евангельские слова, стараемся исполнять заповеди, когда 
мы участвуем в церковных таинствах: исповедуемся, прича-
щаемся, соборуемся. 

5.
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Как больничный священник я не раз был свидетелем того, 
как таинства исцеляли, продлевали жизнь, уменьшали боль, 
чудесным образом воздействуя на человека. Но все-таки 
нельзя относиться к ним как к еще одному лечебному сред-
ству, которое можно попробовать: «вдруг поможет». Уча-
ствуя в таинствах, мы отдаем себя в руки Бога и доверяем 
Ему свою жизнь. Если Господь избавит нас от болезни — мы 
можем посвятить свою жизнь служению Богу и людям. Если 
тело и дальше будет страдать — можем принять это и по-
терпеть болезнь. Не только потерпеть, но и поблагодарить 
Бога — такое отношение к болезни будет спасительно для 
души, поможет получить прощение грехов, исправить отно-
шение к Богу, ближним. 

О смысле отдельных церковных таинств вы можете пого-
ворить с требной сестрой или священником. Их можно при-
гласить в вашу палату. 

Я ИСПОВЕДУЮСЬ, ПРИЧАЩАЮСЬ, 
МОЛЮСЬ, А ЛУЧШЕ МНЕ 
НЕ СТАНОВИТСЯ. ПОЧЕМУ БОГ 
МЕНЯ НЕ СЛЫШИТ? 

Таинство, как сказано выше, не всегда ведет к выздоров-
лению, исцелению физическому, но всегда, если восприни-
мается с верой, — к очищению и исправлению души. Если 
же исцеления души не происходит, то причина бывает ино-
гда в том, что человек участвует в таинствах формально, без 
веры, без рассуждения, без понимания духовной высоты 
таинства, не раскаявшись в  тяжелых грехах. Апостол Па-

6.
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вел в Послании к Коринфянам говорил о Причастии: «Кто 
ест и пьет недостойно, тот ест и пьет осуждение себе, не 
рассуждая о Теле Господнем. Оттого многие из вас немощны 
и больны…» (глава 11, стихи 29–30).

Если же человек участвует в таинствах с верой, покаяни-
ем, но не получает исцеления души, то за этим могут стоять 
разные причины, иногда не духовные, а физические. Напри-
мер, причиной может быть клиническая депрессия, вызван-
ная болезнью. 

Чтобы понять причину своего духовного состояния, можно 
поговорить с опытным священником. Можно и нужно про-
сить ответ у Бога. Пусть не сразу, но Господь всегда отвечает 
нам: иногда через людей, иногда через Евангелие, если читать 
его внимательно и регулярно, или через книги, написанные 
мудрыми и святыми людьми. Иногда у человека проясняется 
сознание, и ответ от Бога приходит как будто сам собой. 

МОГУ ЛИ Я МОЛИТЬСЯ О ВЫЗДОРОВЛЕНИИ, 
ЕСЛИ МОЙ ДИАГНОЗ ПОЖИЗНЕННЫЙ? 
НЕТ ЛИ ЗДЕСЬ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ 
ВОЛЕ БОЖИЕЙ? 

Мы не знаем воли Божией, нам неведомы сроки нашей 
жизни. Бывает, что человеку поставлен неутешительный 
диагноз, но происходит исцеление. А бывает, что человек, 
чувствующий себя совершенно здоровым, неожиданно 
умирает. 

Конечно, можно просить Бога о  выздоровлении, но 
именно просить, а  не требовать, как в  магазине: «Дайте 

7.
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мне то, за что я заплатил!». Нужно молиться со смирением 
и довериться Богу: «Да будет воля Твоя». Далеко не всег-
да возможно выздоровление. Замечательный старец 
отец Иоанн (Крестьянкин) говорил, что надо не лечить-
ся, а подлечиваться. Но даже при тяжелой болезни мож-
но жить с миром в душе, быть благодушным в страдании. 
Если человек обращен к миру духовному, боль и страда-
ния тела не имеют над ним столько власти, не поглощают 
всё его сознание целиком. Поэтому очень важно просить 
и об укреплении веры, о даровании терпения и о душев-
ном здравии. 

Я КРЕЩЕНЫЙ, НО ВЕРЮ В ЗАГОВОРЫ 
И ЭКСТРАСЕНСОВ. МОГУ ЛИ Я ПОЛУЧИТЬ 
ОТ НИХ ПОМОЩЬ И ИСЦЕЛЕНИЕ?

Может быть, с помощью каких-то заговоров, оккульт-
ных действий и можно получить облегчение в болезни 
или даже исцеление, но это будет не помощь, а вред для 
души. 

Мы верим в существование духовного мира и в молит-
вах обращаемся за помощью к Богу, к Матери Божией, 
к святым. 

При употреблении заговоров, заклинаний и  других 
действий, предлагаемых экстрасенсами, мы вольно 
или невольно, сознательно или неосознанно обращаем-
ся к бесам. И это только в сказках знание тайных слов, 
точное повторение колдовских формул помогает испол-
нению желаний. Хотя бывает и так, что бесы иногда по-

8.



13

10 ВОПРОСОВ О СТРАДАНИИ И БОЛЕЗНИ

могают, но лишь для того, чтобы мы поверили в ложные 
чудеса, в  магическую силу какой-то формы и  отверну-
лись от истинного Бога. 

Кроме того, среди экстрасенсов много мошенников, ко-
торые совершают свои магические действия за деньги, на-
живаясь на чужой беде.

Даже если экстрасенс («бабка», ворожея, колдун) ис-
пользует некие действия или слова, обращенные к Богу, 
то, в отличие от молитвы, заговор — это не вера во все-
сильного милостивого Бога, а вера в магию чисел или ка-
ких-то ритуальных действий: «Прочитайте “Отче наш” 
шесть раз (именно шесть! Иначе не поможет)», «Поставь-
те свечки в десяти церквях» (именно в десяти! Не в одной 
или двух), «Пособоруйтесь семь раз» (именно семь! Хотя 
святые старцы советовали в одной болезни собороваться 
только один раз в год). 

Мы должны служить Богу всей своей жизнью, а, ис-
пользуя заговоры и  заклинания, хотим, чтобы Бог слу-
жил нам в обмен на выполнение нами внешних обрядо-
вых действий.

Если в  молитве будут почти те же слова, что и  в ка-
ких-нибудь заговорах, отличие между ними принципи-
альное: в  молитве всегда главное не форма, не слова, 
а содержание. Можно молиться любой молитвой, любы-
ми словами, не только приведенными в молитвослове. 
Главными будут не те или иные слова, звуки, порядок 
слов, а сокрушенное сердце, вера, обращенность к Богу, 
постоянство в молитве.

Святитель Иоанн Златоуст говорил: «Пусть будем мы 
больны, лучше остаться больными, чем для освобождения 
от болезни впасть в нечестие (прибегая к заговорам). Де-
мон, если и уврачует, больше повредит, чем принесет поль-
зы. Доставит пользу телу, которое спустя немного непре-
менно умрет и сгниет, а повредит бессмертной душе».



14

Я ЧУВСТВУЮ, ЧТО ИЗ-ЗА БОЛЕЗНИ 
СТАНОВЛЮСЬ ОЧЕНЬ РАЗДРАЖИТЕЛЬНЫМ 
И ОБИДЧИВЫМ. КАК С ЭТИМ БЫТЬ? 

Действительно, бывает так, что в болезни человек ста-
новится капризным, эгоцентричным. Иногда повышен-
ная раздражительность возникает как побочное действие 
лекарств. Но бывает, что болезнь смиряет, и человек ста-
новится более кротким и тихим. 

При разных болезнях у разных людей по-разному ме-
няется состояние души. Нередко болезнь просто про-
являет наше подлинное духовное устроение, точнее  — 
неустроенность. При правильном отношении из такого 
открытия можно извлечь пользу. Я слышал, что раньше 
некоторые благочестивые христиане пускали к себе по-
жить сварливых родственников или бедняков с тяжелым 
характером, чтобы узнать скрытые болезни собственной 
души и получить навык сохранять мир при любых обсто-
ятельствах.

Какой бы ни была причина, хорошо, что вы заметили 
в себе действие этих страстей. Нужно научиться просить 
прощения у окружающих, если вы задеваете их, а во вре-
мя приступов раздражительности  — обращаться за по-
мощью к Богу. Молитва умягчает душу, а таинства Пока-
яния и Причащения очищают и преображают ее. 

Наше внимание часто обращено вовне, на других лю-
дей, на то, что происходит рядом с нами, а нужно быть 
внимательным прежде всего к  тому, что происходит 
в мыслях и сердце, чтобы вовремя заметить начинающее-
ся раздражение и остановить его. Для этого очень важно 
никогда не забывать о Боге, помнить о том, что Он всегда 
видит нас и может помочь сдержаться. 

9.
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Обидчивость всегда связана с диаволом. Это он нам на-
шептывает: «Тебя не любят, не ценят, не уважают». Его голос 
надо узнавать и тут же, не соглашаясь, вспоминать о Боге, 
о Его благодеяниях и о том, сколько добра нам сделали дру-
гие люди. Обидчивость — не просто желание восстановить 
справедливость, исправить других людей, ведь это можно 
делать с любовью и терпением. Обидчивость — это желание 
огорчить других, сделать им плохо, показав им, какие они 
плохие и как плохо мне из-за них. Когда мы обижаемся, мы 
видим все в черном цвете. Но если мы сумели с помощью 
Божией проглотить обиду, все меняется, нам становится хо-
рошо и спокойно. 

ПОКА Я ЛЕЖУ В БОЛЬНИЦЕ, Я НЕ МОГУ ДАЖЕ 
ВСТАТЬ, ЧТОБЫ ПРОЧИТАТЬ МОЛИТВЫ. 
НЕ МОГУ ПРИЙТИ В ЦЕРКОВЬ, ПОСТАВИТЬ 
СВЕЧКУ, ПОДАТЬ ЗАПИСКУ. 
КАК МНЕ ОБРАТИТЬСЯ К БОГУ? 

Постельный режим — не препятствие для молитвы. Если 
вам нельзя вставать, можно молиться лежа. Если правая 
рука в гипсе, вы можете перекреститься левой рукой; если 
обе руки обездвижены, вы можете мысленно осенить себя 
крестным знамением. Молиться можно в  любом положе-
нии, тем более когда оно является вынужденным. 

Много лет прослужив больничным священником, я не раз 
был свидетелем того, как люди в тяжелой болезни, обраща-
ясь к  Богу, находили утешение. Помню, в  ковидное время 
в красной зоне одна женщина рассказала мне, как научилась 
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молиться. Она лежала в неудобной позе на животе, была на 
кислороде, говорила с  трудом, но долго рассказывала мне 
о том, как молитва стала ее главной радостью. 

Мой друг, болевший раком и перенесший очень тяжелую 
операцию, все время вспоминает, что никогда не чувство-
вал такой близости к Богу, как тогда, когда его жизнь была 
под угрозой. Помню многих людей, которые со слезами на 
глазах каялись и получали прощение грехов. Многие обра-
щались от неверия, начинали новую жизнь с Богом именно 
в больнице. 

В самых тяжелых испытаниях Бог рядом с  вами, если 
только вы сами хотите встречи с Ним! 



ХРАМ, БОГОСЛУЖЕНИЯ И ЦЕРКОВНЫЕ ТАИНСТВА
НА ТЕРРИТОРИИ БОЛЬНИЦЫ

______________________________________________________
____________________________

Больничный храм/часовня/молитвенная комната _________________

________________________________________________________________

Расположен(а)__________________________________________________

Открыт(а)______________________________________________________

Вечернее богослужение (день/время): ____________________________

Литургия (день/время): _________________________________________

Все изменения и дополнения значатся в расписании при входе в храм.

КАК ПРИГЛАСИТЬ В ПАЛАТУ СВЯЩЕННИКА

Если вы не можете попасть в больничный храм на службу, исповедь 
или беседу, священник придет к вам сам. Для этого нужно заранее 
предупредить о вашем желании (телефоны см. на обороте). 

Обязательно сообщите:

• ФИО, возраст, отделение, номер палаты, ваш мобильный 
телефон;

• о предстоящих процедурах, операции, исследовании, переводе 
в другую больницу или других обстоятельствах, которые важны 
для выбора времени прихода священника.



КОНТАКТЫ

Для вызова священника звоните_______________________________ 

______________________________________   (_____________________)

или на федеральную линию церковной помощи «Милосердие»:

8 800 70 70 222 (круглосуточно)

Координатор добровольцев____________________________________

_________________________________: тел. ________________________

Храм, свечной ящик: тел. _____________________________________ 

Сайт храма __________________________________________________

Другая полезная 
информация_________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

_____________________________________________________________

Милости вам Божией, крепости души и тела!


